

DIARIO MERCANTIL

DE CADIZ

DEL VIERNES 24 DE JULIO DE 1812.

Sta. Cristina, S. Francisco Solano y S. Antonio de la Torre:

El Jub. está en la igl. de Nra. Sra. del Carmen, hosp. de mug.

Afecciones astronómicas. Sale el sol á las 4 h. 58' y se pone á las 7 h. 2'. Debe señalar el relox al punto de mediodia 12 h. 6' 4". Es el 17 de la luna llena á las 5 h. 25' mañ. en Aquario, mucho calor: sale á las 6 h. 40' nohc. se pone 5 h. 15' mañ. del 25.

Mareas en el centro del canal entre puntas y caño del Trocadero.

Prim. alta á la 1 h. 54' madr.

Seg. alta á las 2 h. 11' tard.

Prim. baxa á las 8 h. 2' mañ.

Seg. baxa á las 8 h. 20' nohc.

Artículo de la gazeta de Cataluña 3 de julio.

Un montañes al redactor de las mentirosas gazetas de Gerona de los días 7 y 11 del próximo pasado junio.

Mentir á nuestras barbas, y con tanto descaro, es mucho mentir, señor periodista mercenario, y no de la orden religiosa militar, que no es V. para tanto. Embustes nos ha desembuchado V. que los ha tragado, aunque no digerido, mi tolerantismo; pero la paciencia tiene sus resortes, que tarde ó temprano se rompen por usados, y no quiero que los bobos y patanes, que leen absortos sus indecentes bufonadas, digan tal vez con V. aquello de *Quien calla, otorga.*

¿ Donde ha soñado V. (como afirma falsa y ligeramente en su gazeta del 7) que en estos valles de Ripoll habia almacenes

de armas que destruir, y que á esto vino la division francesa en 26 de mayo? Sepa vm. que los españoles no tenemos ni tendremos armas ociosas en almacenes, y que mientras haya brazos para manejarlas harán el oficio á que vms. le estan obligando. Y si no díganos (pero en verdad que será cosa difícil) el señor prefecto *in pectore*, ó los comisarios franceses ¿que armas fueron las que se hallaron en aquellos depósitos? Si vm. con ellos nos hubiese dicho que habia mieses que talar, y que talaron esos señores huespedes, pronto estabamos acordes en esta verdad.

Yo quisiera saber qué duende, bruxa ó ensalmador pudo transportar á estas elevadas cimas de Vallfogóna tanta cureña y cartucho de cañon, y tan grande cantidad de pólvora, como nos dice vm. haber hallado en el camino de ese pueblo. Señor gazetero, el adagio dice: *del enemigo el consejo*; y así aplíquese vm. el que voy á darle. Hubo Quixotes porque hubo hombres que creyeron ver gigantes y exércitos enemigos, donde no habia mas que molinos de viento y manadas de carneros. Ha habido y hay locos, y de los de atar porque creyeron y creen que hay mas de un *omnipotente* en el universo. Así, pues, arregle y refrene vm. su imaginacion, y enfrenenla quantos deban enfrenarla, confesando conmigo, si quieren hacer buena confesion, que aquellas cureñas no eran en realidad otra cosa que algunas estevas ó arados de útiles y pacíficos labradores, y los cartuchos algunos lios ó caxas en que nuestros advenedizos habian exercido su acostumbrada habilidad de manos.

¿Y que diremos de esas *bandas* de Rovira que siempre sorprenden y matan vms. tan á medida de su paladar? ¿Si estas *bandas bandadas*, ó llámelas vm. como quiera, serán de redivivos, que siempre por desgracia de vms. vuelven á parecer por mas que los acuchillen en todas partes? ¡Vaya! Sin salir del mismo libro que es el que ha de curar á vm., dígole para su bien, que se aplique el pasage del retablo de maese Pedro, en que nuestro andante caballero quedó muy ufano y satisfecho despues de haber tirado quatro docenas de estocadas á los títeres y muñecos al pobre aventurero, creyendo haber ganado una sin par batalla: y si no quiere vm. desengañarse con tan sabrosa lec-

cion encabrétese vm. y vaya saltando sobre el retablo detras del azorado mono que se fugó de puro espantado, y váyase donde mas no le veamos.

En medio de los extravios de su razon tiene tambien vm. sus toques de taimado, pues para no decirnos donde estan tantas armas y uniformes, nos añade vm. que todo fue quemado y destruido. En esto hace vm. poca merced á sus favorecedores los franceses, que segun vm. tampoco saben aprovechar y lucir el fruto de sus victorias. Acuérdomé que una de las máximas vomitadas por el primer general contrabandista Duhesme al tiempo de hacersele una reconvencion sobre su poca ó ninguna veracidad, fue la de que *en tiempo de guerra era política el mentir*; y á la fé, señor Periodista que vm. ha tomado lindamente la doctrina de tales maestros.

Vamos ahora á su gaceta del 11. ¡ Que pocos artículos de oficio tiene vm. que comunicar á los pobres gerundenses! ¡ Y que cortas y escasas serán las habilidades de vm. quando se ha metido á bufon, mas que la santa verdad se resienta de su servil oficio! En esta gazeta nos dice vm. en tono truhanesco que el ex-capellan Rovira jamas ha oido silvar una bala, ni tenido sus tropas el mas minimo combate de los que cuenta, y que se le figuran batallas algunos de los fusilazos disparados por las descubiertas, ó por algun pequeño destacamento que va á forragear. Mucho le escuece á vm. la llaga por el emplasto. Ese digno gefe que sin haber dexado de ser capellan, se ha hecho acreedor á las recompensas y condecoraciones con que le ha honrado el agradecimiento de la patria, ha sabido hacer héroes de los soldados que ha mandado, y esto debe vm. confesar que solamente se logra en la escuela del valor, en el campo de la lid, en la arena del combate donde silvan las balas á millares. Sus tropas han sostenido con admiracion de todos y aun de los menos renegados de vms. el honor de las armas españolas, y se han hecho dignas por ello del glorioso nombre que las distingue de S. Fernando. Pregunte vm. por su valor y ardimiento militar á los muros de Figueras; á los campos de Darnius, á los contornos de Gerona, á las márgenes del Fluvia, á los desfiladeros de Tortella, Besalú, Mieres y Sta. Pau, y mas recientemente á los

apostaderos de Capsech. Ellos dirán á vñ. que allí fueron batidos con mengua del nombre franceses esos altaneros generales que pregonaban soberbios su prepotencia militar. Allí fue abatido el orgullo de esas hordas, que la felonía mas negra y mas sedienta ambicion desataron contra la desprevenida lealtad; y entónçes sabrá vñ. y los de su calaña si fueron combates ó escaramuzas de descubiertas lo que se pasó allí. (Se concluirá.)

NOTICIAS DEL REYNO.

Coruña 30 de junio—Las noticias confidentiales que se han recibido de Castilla por conductos ciertos son las siguientes. Los franceses segun van retirándose saquean todos los pueblos por donde pasan cometiendo todo género de horrores. Los arrabales de Zamora han sufrido ya esta suerte, y han sacado toda la artillería que habia en aquella ciudad, dexando una muy corta guarnicion. Los ingleses distribuyendo sus divisiones, se hallan ya al frente de Toro, Zamora, Valladolid; pero sin perder de vista el objeto principal, que es el de observar la reunion que Marmont hace en Avila, adonde el rey Pepillo se ha dirigido con todo su ejército. Los afrancesados y empleados por los franceses estan desesperados; pensaban irse á Madrid, pero viendo la salida de su padrino, y que Marmont no distribuirá con ellos los auxilios que necesita para sus tropas, se les aumenta su desesperacion. Marmont ha dado orden para que todas las caballerías que haya se lleven con su ejército, y las que no que se inutilicen sacándolas los ojos. Esta providencia llena de mayor desconsuelo á los miserables partidarios, pues ni aún les dexan el recurso de tener en que caminar.

NOTICIAS DE CADIZ.

AVISO. Una jóven de 25 años, primeriza, leche de poco tiempo, desea entrar á criar en una casa decente (pues ella lo es) para dentro ó fuera de la ciudad; sabe coser con primor, y tiene quien la abone: darán razon en la casa núm. 30 de la calle de Sta. Catalina.

IMPRENTA DE FIGUEROA, CALLE DE LINARES.